

Die beste Ehe legt ein gutes Teil Ruhe und Sammlung in uns brach. Neulich traf ich mit Bucher in der „Nationalzeitung“ zusammen, wo ich die in Beschlag genommenen Artikel lesen wollte. Wir haben uns einen Augenblick selbst über Meyen,¹⁾ der auch kam, geärgert, und sind dann fortgelaufen.

Adieu!

Stets Ihr treu ergebenster

Ziegler.

166.

GEORG HERWEGH AN LASSALLE. (Original.)

[März 1862].²⁾

Liebster Fernando.

Erstens bin ich zu faul zum Briefschreiben; zweitens hab' ich im Augenblick das Deutsche beinahe verlernt; drittens bin ich rasend über die Ungewißheit meiner Lage; viertens sind infolge eines Besuchs alle alten Wunden bei mir wieder aufgebrochen, und ich habe Infamien gegen mich erfahren, die der leibhaftige Satan selbst desavouieren müßte; fünftens fiel allerdings auch ein bißchen das treibende Motiv „der russischen Krinoline“ weg; sechstens hat mich mein Freund Dingelstedt³⁾ zehn oder elf Wochen auf eine Antwort warten lassen. Da ist sie nun endlich heute eingetroffen, und der Herr Intendant scheint wirklich, wie ich ihn gebeten, einmal eine andere Gerechtigkeit als Bühnengerechtigkeit walten lassen zu wollen. Ich werd' ihm nun aufsitzen wie das böse Gewissen, und weh ihm, wenn er nicht Wort hält. Den Brief erbitt' ich mir zurück. — Von Ihnen weiß ich sozusagen nichts mehr, seit Sie mich wegen meines Stillschweigens in die Acht erklärt haben. Der Oberst⁴⁾ befolgt getreulich Ihre Befehle. Donnerwetter, was soll man denn schreiben? Alten Gefühlskohl aufwärmen oder in preußischer und anderer Politik machen? Von seinem Leben erzählen, was einen selbst kaum interessiert? Sich in Projekten und Plänen ver-

¹⁾ Eduard Meyen, der einstige Junghegelianer, gab die linksliberale Berliner Reform heraus.

²⁾ Vgl. Lassalles Antwort vom 27. März in Ferdinand Lassalles Briefe an Georg Herwegh, Zürich 1896, S. 35 ff. Er schickt Dingelstedts Brief zurück, mahnt den Freund, sich über das Scheitern der Berufung nach Neapel keinen Illusionen mehr hinzugeben und sucht mit dem ganzen Ungestüm der eigenen Tatkraft den Erschlafften zum Arbeiten anzutreiben.

³⁾ Der Dichter Franz Dingelstedt (1814—1881) war von 1857 bis 1867 Generalintendant der Großherzoglichen Hofbühne in Weimar.

⁴⁾ Rüstow.

lieren, die morgen zu Wasser und, wenn's gut geht, in Gesellschaft von ein paar Freunden zu Wein werden? Da haben Sie eine Probe meiner jetzigen Stimmung, und ich hoffe, Sie haben daran genug. Im übrigen erwarte ich, daß Sie mich deswegen nicht abkanzeln. Ich bin wirklich ein leidlich vernünftiger Mensch, der aber nicht grade gern die Briefform wählt, um sein Licht leuchten zu lassen.

Soll ich so frech sein, Sie um ein Zeichen Ihrer Huld, d. h. Ihrer teuern Pfote zu bitten? Halten Sie das, wie Sie wollen, aber bleiben Sie dem gut, der Ihnen von ganzem Herzen gut ist,

Ihrem

G. H.

In Sonntagseile, denn ich werde wie ein Philister meine Familie spazieren führen. Meine Frau grüßt.

167.

FRANZ ZIEGLER AN LASSALLE. (Original.)

[Berlin] Am 18. März 1862.

Mein sehr verehrter Freund und Gönner!

Unsere Gedanken haben sich begegnet. Ich muß Sie sprechen und komme wahrscheinlich noch heute abend, obgleich ich die Nacht von 1¹/₂ bis 4 Uhr einen heftigen Krankheitsanfall gehabt.

Ich habe gestern bei W.¹⁾ einer Vorkonferenz meines Bezirks (Link-, Eichhorn-, Schellingstraße) beigewohnt, in der wir unsere sechs Kandidaten aufgestellt haben. Mich hätte man gern bezeichnet, aber man fand doch den Namen zu erschreckend. Aufgeführt waren 604 Urwähler, indessen sind wohl 150 vergessen.

Die S. stellen Sie viel zu hoch, viel, viel! Das Gesicht hat soviel Griechisches wie das meinige Malaiisches, und der Geist ist nur geschminkt, nicht von Gesundheit durchdrungen. Daß Sie abgestoßen haben, glaube ich nicht; es ist Schüchternheit, an der ich vielleicht schuldig bin. Sie hält mich für sehr bedeutend, und ich habe Sie mir gegenüber zu hoch gestellt, als daß eine Frau nicht erschrecken sollte.

Vielleicht hat das kleine Mißverständnis etwas auf die böse Laune gewirkt, die durch Ihren Brief geht.

In Teil II bin ich zum Fideikommiß und seiner geschichtlichen Entwicklung vorgedrungen. Was ist denn darin trübe? Alles ist frisches und zum Verständnis gebrachtes Leben.

¹⁾ Wahrscheinlich ist Waldeck gemeint.